

Zeitschrift: Mitteilungen der SVD = Communications de l'ASD
Herausgeber: Schweizerische Vereinigung für Dokumentation
Band: - (1969)
Heft: 95

Nachruf: Ernst Mathys †
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Bern, Februar 1969.
Berne, février 1969.

Mitteilungen der SVD - Communications de l'ASD

Nr. 95

ERNST MATHYS †

Im Alter von 85 Jahren verstarb am 6. November nach kurzem Unwohlsein an einer Hirnblutung unser Ehrenmitglied Ernst Mathys, gewesener Bibliothekar der Schweizerischen Bundesbahnen. Ernst Mathys war seinerzeit der Hauptinitiant zu der im Jahr 1930 erfolgten Gründung der Studiengruppe für Literaturnachweis, die sich dann 1939 richtiger Verein unter der noch heute gültigen Bezeichnung Schweizerische Vereinigung für Dokumentation konstituierte. An der Abdankungsfeier in Köniz, an der eine Abordnung des Vorstandes teilnahm, liessen wir folgenden Nachruf verlesen:

" Mit unserem Ehrenmitglied Ernst Mathys scheidet ein Mann von uns, der vor 40 Jahren eine Bewegung anbahnte, deren Sinn damals zwar vielerorts mitleidig verkannt, deren Wichtigkeit aber mit zu einem ernsthaften nationalen Problem unserer Gegenwart geworden ist: die Dokumentation, das tiefere Erfassen und Erschliessen der Literatur für Wissenschaft, Entwicklung und Information. Er hat richtig über seine Zeit hinaus in die Zukunft gesehen und mit seiner Initiative in Unternehmungen und Verwaltungen dem aufgeschlossenen Verständnis für die Fachliteratur zum Durchbruch verholfen. Ernst Mathys war ein Praktiker, der für die neue Bewegung den besten Weg zu finden verstand. Es war ihm aber auch eigen, seinem Ziel beharrlich nachzugehen und sich nie durch Schwierigkeiten und Enttäuschungen, die ihm ja auch nicht erspart blieben, entmutigen zu lassen. So hat er in der Schweizerischen Studiengruppe für Literaturnachweis und ab 1939 in der ihr nachfolgenden Schweizerischen Vereinigung für Dokumentation ganz Wesentliches, Entscheidendes und bahnbrechendes geleistet.

Aber nicht bloss auf nationaler Ebene galt Ernst Mathys als ein Begriff. Früh erkannte er die Bedeutung der Zusammenarbeit über die Grenzen hinaus und wurde zu einem eifriger Förderer auch dieser Bestrebungen. Mit grossem persönlichen Einsatz half er diese über die Fährnisse des letzten Weltkrieges hinüber zu retten und durch den internationalen Kongress von 1947 in Bern neu zu beleben. Dafür bedachte ihn die Fédération internationale de documentation mit der seltenen Ehrenmitgliedschaft.

Ernst Mathys trug zu Werken bei, die ihn überdauern und die Meilensteine in der Entwicklung sowohl der Dokumentationsbestrebungen in der Schweiz als auch in der Fédération internationale de documentation bleiben werden. Beide Vereinigungen bleiben ihm herzlich dankbar für das Viele, das er ihnen im Verlaufe so mancher Jahre gegeben hat und gewesen ist."

Wir verweisen dazu auch die ausführlichere Würdigung des Wirkens von Ernst Mathys in den Nachrichten VSB/SVD Nr. 6 von 1968.

